

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21330 - 79ÈME ANNÉE

## JIOI 2023 à Madagascar : top départ de la rencontre des jeunes de l'océan Indien



**Du 25 août au 3 septembre à Antananarivo : 11e Jeux des îles de l'océan Indien sous le signe de « La victoire dans l'unité et la diversité »**

Ce 25 août à 17 heures débutera la cérémonie d'ouverture des Jeux des îles de l'océan Indien organisés cette année par Madagascar. Des dizaines de milliers de spectateurs sont attendus au stade Barea de Mahamasina à Antananarivo. Cette 11e édition promet d'être un grand succès. Jamais les Jeux des îles n'ont compté autant d'épreuves sportives. Au-delà de l'événement sportif, cette semaine qui débute sera l'occasion pour les jeunes des Comores, de La Réunion, de Madagascar, des Maldives, de Mayotte, de Maurice et des Seychelles de se rencontrer et d'échanger leurs expériences.

Ce 25 août à 17 heures, des dizaines de

milliers de spectateurs sont attendus au stade Barea de Mahamasina à Antananarivo. Le grand stade de la capitale de Madagascar accueille en effet ce soir la cérémonie d'ouverture de l'édition 2023 des Jeux des îles de l'océan Indien. Nul doute que dès l'aube, ils seront déjà nombreux à se presser devant les grilles du stade, attendant patiemment l'ouverture des portes prévue en début d'après-midi. Nombre d'épreuves sportives sans précédent

Pour Madagascar, cette cérémonie d'ouverture rappellera à tous ceux qui en doutaient que la Grande île est capable d'organiser le plus important événement sportif de notre région. Il suffit de se rappeler des nombreuses polémiques lancées pour faire croire qu'une délocalisation ou un report était nécessaire. En réalité, jamais les Jeux des îles ne compteront autant d'épreuves sportives. Les athlètes concourront dans 19 disciplines, c'est plus que lors des Jeux des îles organisés à La Réunion en 2015, où ce nombre était de 14. Par rapport à l'édition 2015, toutes les délégations seront accueillies à l'hôtel. Contrairement à ce qu'il s'était passé à La Réunion cette année-là, les athlètes n'auront pas à loger à deux dans une chambre d'étudiant prévue pour une personne.

### Parcours triomphal de la flamme dans les provinces

La Réunion comportera une délégation pléthorique de 700 personnes dont moitié

d'accompagnants. Gageons que ce séjour soit pour tous ces Réunionnais une source d'enrichissement considérable au contact du peuple malgache et de représentants de la jeunesse des Comores, de La Réunion, de Madagascar, des Maldives, de Mayotte, de Maurice et des Seychelles. Ils y découvriront également une ambiance qui contrastera avec le peu d'enthousiasme soulevé par l'organisation des Jeux des îles à La Réunion. La participation de l'équipe de France à la Coupe du monde masculine de football suscite en effet bien plus d'intérêt à La Réunion, c'est tout dire.

Le 12 août dernier, la flamme des Jeux des îles est arrivée à Madagascar par Antsiranana en présence du président de la République. Des dizaines de milliers de personnes ont salué sa présence. Cela a marqué le début d'un tour de Madagascar de la flamme des Jeux. Que cela soit à Mahajanga, Toliara, Fianarantsoa et Toamasina, ce furent les mêmes scènes de joie et des foules en masse qui saluèrent le passage de la flamme à chaque étape.

### Échanges culturels à l'honneur

L'aspect culturel sera très important dans ces Jeux des îles. Outre les échanges entre délégations en marge des épreuves sportives, le Village culturel est ouvert depuis le 23 août. Sis à Andohatapenaka à côté du Score Digue, il permet de découvrir l'histoire des Jeux des îles, l'artisanat des îles et comprend également un espace jeunesse. Ce sera un moyen pour les Malgaches d'apprendre à mieux connaître leurs voisins.

Le ton est donc donné pour que ces Jeux des îles soient une pleine réussite sous le signe de « La victoire dans l'unité et la diversité », slogan de cette 11e édition.

### Rendez-vous un jour aux Comores ?

Il appartient maintenant qu'une telle réussite puisse être accueillie aux Comores. En effet, mis à part les Maldives qui se sont

vus retirées l'organisation de cette 11e édition, les Comores sont le seul pays qui n'ont pas encore eu le droit d'organiser les JIOI. Quels que soient les arguments invoqués pour empêcher les Comoriens d'accueillir les Jeux des îles, ils doivent être dépassés et la solidarité doit l'emporter.

Gageons que bientôt, le grand rendez-vous de la jeunesse de l'océan Indien puisse se tenir aux Comores.

M.M.

## Mayotte défilera derrière le drapeau des Jeux des îles sans aucune contestation

**Le 25 août, la délégation de Mayotte aux Jeux des îles de l'océan Indien défilera sous le drapeau des Jeux des îles, et en cas de médaille d'or d'un Mahorais, l'hymne des jeux sera joué : non seulement le règlement des Jeux s'appliquera à Madagascar mais en plus il est accepté par les athlètes mahorais. Un grand progrès a donc été accompli depuis 2015 et le scandale légitime provoqué par le défilé sous drapeau français de la délégation de l'île de l'archipel comorien. Rappelons que pour l'honneur du peuple réunionnais, le PCR fut la seule organisation politique à dénoncer ce scandale à La Réunion et à réaffirmer sa solidarité avec le peuple comorien.**

*« Porter le drapeau est un honneur. Il y a une charte et nous devons la respecter. Pendant la cérémonie d'ouverture et de fermeture on aura le drapeau des jeux, mais en dehors, cela ne nous empêche pas d'avoir le drapeau tricolore avec nous », explique l'athlète. Les Mahorais ne pourront pas non plus chanter l'hymne nationale (sic), mais tout cela ne gâche pas leur bonheur de représenter fièrement leur île aux parfums. », cet extrait d'un article de Mayotte Première rend compte de la réception des plus de 200 athlètes*

mahorais qui représenteront l'île aux Parfums à partir de demain lors des JIOI 2023 à Madagascar.

Bien entendu lors de cette réception samedi dernier au Conseil départemental de Mayotte, la politisation était à l'œuvre : le drapeau des Jeux était absent, seul le drapeau français était présent. Mais à Madagascar, c'est la Charte des Jeux qui s'applique. Et elle est clairement acceptée par les athlètes mahorais. Ceci nous montre les progrès accomplis depuis le fiasco des Jeux des îles organisés en 2015 à La Réunion.

### **Le fiasco des JIOI de 2015 à La Réunion dépassé**

En effet, mis à part Paris, aucun gouvernement de la région ne reconnaît officiellement le maintien de l'administration française à Mayotte depuis l'indépendance des Comores en 1975.

Dans son aventure comorienne débutée en 1975, Paris a été jusqu'à faire de Mayotte un département français en 2011. Dans la foulée en 2015 se déroulaient les Jeux des îles à La Réunion. Quelques semaines auparavant, le chef du gouvernement français e visite à Mayotte avait laissé entendre que ces JIOI à La Réunion allaient être l'occasion d'une opération politicienne. Cela n'a pas manqué. Lors de la cérémonie d'ouverture, les autorités parisiennes représentées par un secrétaire d'Etat ont méprisé la Charte des Jeux. La Réunion et Mayotte avaient disparu en tant qu'entité individuelles. Elles étaient des sous-groupe d'une création parisienne appelée France Océan Indien. Les athlètes de Mayotte devaient défiler derrière le drapeau français.

Fort légitimement, les Comores décidèrent de quitter immédiatement les Jeux. Dès le départ, la politisation de la plus importante manifestation sportive de notre région était plombée par l'attitude de Paris. Le reste vit les fiascos s'enchaîner. Il y eut même

l'image surréaliste de sportifs mahorais montant sur le podium le poing ganté de noir avec l'hymne français chanté par des Réunionnais. Ces derniers disaient marcher dans les pas des deux sportifs noirs US qui avaient fait ce geste lors des Jeux olympiques de Mexico. Quel rapport entre la ségrégation subie par les Noirs aux USA en 1968 et l'application de la Charte des Jeux des îles de l'océan Indien ? D'ailleurs, les médaillés de Mexico payèrent ce geste symbolique : ils furent victimes d'une sévère répression.

Pour l'honneur du peuple réunionnais, le Parti communiste réunionnais fut le seul parti politique à dénoncer le scandale de la politisation des Jeux par Paris et à réaffirmer son soutien au peuple comorien, dont la délégation avait été humiliée par Paris et ses complices locaux.

### **Pas de politisation des Jeux par Paris à Madagascar**

A Madagascar, les drapeaux des participants aux Jeux des îles s'affichent dans de nombreux lieux publics ainsi qu'à la télévision. Pour Mayotte, c'est le drapeau des Jeux. C'est logique car dans l'esprit des Jeux olympiques par exemple, c'est le drapeau qui correspond à n'importe quel territoire faisant l'objet d'un différend concernant sa souveraineté.

Demain au stade Barea de Mahamasina à Antananarivo, les plus de 200 Mahorais défileront donc derrière la bannière neutre des Jeux. Tous sont donc d'accord pour accepter la Charte des Jeux qui autorise la participation de Mayotte en dehors de la délégation comorienne sous cette condition. Il est à noter qu'à Mayotte, cette question n'a guère semblé émouvoir l'opinion.

Tout ceci souligne donc tous les progrès accomplis depuis 2015. Et maintenant, vivent les JIOI 2023 !

**M.M.**



Maurice GIRONCEL a lancé le 23 août 2023 les travaux de la Médiathèque Intercommunale du Chaudron (MIC), un nouveau « lieu de vie » au coeur de ce quartier historique de Saint-Denis.

Accompagné d'Éricka BAREIGTS, Maire de Saint-Denis de La Réunion, le président de La CINOR a présenté les grands traits de ce nouvel équipement du Territoire Nord, caractérisé par la qualité de sa construction durable et de ses performances énergétiques.

La Médiathèque Intercommunale du Chaudron sera un nouveau lieu culturel ouvert à tous, et équipé d'espaces dédiés aux contes, aux spectacles, aux animations, à la lecture et aux ateliers.



## In kozman pou la route « Arète fé oute komandèr tèr-la avèk nou ! »

**Médam, zé Mésyé, la sossyé, koz èk mwin sé koz èk in kouyon mé sé o pyé d'lo mir k'i oi lo masson.**

Lo komandèr kissoi zésklav, kissoi zangazé, kissoi ankor kontromète, téi sirvèye bande travayèr plantassion pou oir si travaye té bien fé épi téi mézir pou oir si la tash lé fé mé banna l'avé mové répitassion. Sépa si zot i koné mé lo poète Jean Albany la fé in fond'kèr la dsi : « *Komandèr, oté komandèr, atann in pé mwin mi atann, v'ariv lo tan, v' lo tan, nora pi la rass komandèr* ». Si zot i rapèl bien kassète « *Shante alban* »...in bon séga maloya sa. Lo shantèr té Pierrot Vidot. Bon souv'nir pou sak la koni. Kan ou lé an parmi kamarade, si néna inn i vé done lé z'ord lé zot, vite fé, bien fé, lé zot i kal ali avèk pti fraz mwin la marke an-o la é si wi arète pa, wi pèrde oute bann dalon. Alé ! ni artrouv pli d'van sipétadyé.

**Justin**

## **Témoignages**

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR. RAYMOND VERGÈS

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès  
74ème année  
Directeur de publication :  
1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;  
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:  
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques  
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:  
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad  
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX  
Rédaction  
Tél.: 0262 55 21 21 - Email : [redaction@temoignages.re](mailto:redaction@temoignages.re)  
Site Web: [www.temoignages.re](http://www.temoignages.re)  
Tél : 02 62 55 21 21  
Publicité: [publicite@temoignages.re](mailto:publicite@temoignages.re)  
CPPAP: 0916Y92433